

EL FINANCIERO

ECONOMÍA

Deuda de Guanajuato crece 140% en 6 años

04:08 AM Última actualización 05.09.2013



Marvella Colín

En Guanajuato, la deuda total aumentó 140 por ciento entre 2007 y 2013, según datos presentados en el Primer Informe de Gobierno del presidente Enrique Peña Nieto, con base en cifras de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público.

La deuda se ubicó en 7 mil 624.5 millones de pesos al primer semestre del 2013, monto que representa **1.2 por ciento del Producto Interno Bruto (PIB)** estatal y que es de un nivel moderado en comparación con el promedio nacional, que fue de 2.8 por ciento del PIB.

Dicho monto incluye la deuda de los municipios y de los organismos estatales y municipales, así como las emisiones bursátiles garantizadas con ingresos propios de las entidades y coloca al estado en la posición 16.

Las buenas calificaciones de la gestión gubernamental desde inicios de la década pasada por parte de agencias calificadoras internacionales como Standard & Poor's y Moody's han apuntalado las inversiones en el estado, así como las condiciones de la gestión del financiamiento público, lo que se ha traducido en mayor apoyo a los municipios, puesto que **el gobierno estatal los ha respaldado en sus operaciones de endeudamiento.**

Comparada con la deuda de otras entidades, la deuda pública de Guanajuato es **7.5 veces menor a la deuda más alta del país**, que es la del Distrito Federal, cuyo monto asciende a 57 mil 56.4 millones de pesos, o también es 6.4 veces menor a la de Nuevo León, que es de 49 mil 57.4 millones de pesos. En tanto que la deuda guanajuatense es muy similar a la de Sinaloa, cuyo monto asciende a 7 mil 822.7 millones de pesos.

En el inicio del segundo semestre del 2013, el gobierno de Guanajuato contrató un crédito por mil 379.9 millones de pesos con tres instituciones bancarias (Banamex, Scotiabank y HSBC) que ofrecieron las tasas más bajas del mercado, entre 4.3 y 5 por ciento.

Desde el 2008, se ha dado una tendencia a la baja en el costo promedio de las obligaciones financieras de la entidad, pues de acuerdo con cifras de la Secretaría de Hacienda han pasado de una tasa de 9.4 por ciento a

alrededor del 6 por ciento de interés nominal anual al 2012.

Deuda per cápita

Para los guanajuatenses, **la deuda en términos per cápita asciende a mil 339.9 pesos**, lo cual a su vez equivale a 5.8 días de salario diario promedio de un trabajador formal de la entidad.

Si bien la deuda per cápita en Guanajuato está por debajo de los 3 mil 750.5 pesos que se tiene a nivel nacional y es la séptima más baja en el país, **su monto se ha duplicado en los últimos seis años**.

Sin embargo, en comparación con otras entidades el nivel de endeudamiento per cápita es mucho menor, por ejemplo en relación con la deuda per cápita más alta que es la de Coahuila con 12 mil 587.7 pesos, la de Guanajuato es de sólo una décima parte.

De manera similar la deuda per cápita de Guanajuato es ocho veces menor a la de Quintana Roo, en donde suma 10 mil 903.6 pesos por persona.

En contraste, **las menores deudas per cápita del país se registran en Tlaxcala, con 19.4 pesos**; en Guerrero, con 824.9 pesos, y en Querétaro, con 921.2 pesos, por lo que en estos casos la de Guanajuato las rebasa en 69 veces, 1.6 veces y 1.45 veces respectivamente.

Actualmente el gobierno de Guanajuato está avalado por tres agencias calificadoras como una entidad acreedora a gestionar deuda pública en las mejores condiciones financieras. Dichas agencias son: Standard & Poor's, Moody's y Fitch Ratings.